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El escalón para ser socia: las mujeres ocupan la 

base, pero la cúspide sigue siendo masculina 

Los despachos no dudan en contratar a más mujeres que a hombres, pero no se reflejan grandes 

cambios en la élite  

La abogacía de los negocios tiene un largo camino por recorrer para alcanzar la igualdad de 

género en sus plantillas. Así lo reflejan los datos: los números facilitados por una veintena de 

despachos del top de facturación deja patente que la irrupción de las mujeres en los bufetes es 

un hecho, pero, por el momento, se quedan en los puestos inferiores. La radiografía arroja que 

ellas son clara mayoría en la base de la pirámide de poder. Las abogadas juniors ocupan el 58% 

en esta franja. Las asociadas, por su parte, representan el 53%. Al mirar a la cúspide, sin 

embargo, la visión se masculiniza: solamente hay un 22% de socias. Y de los 20 bufetes 

ilustrados, solo dos, Broseta y CMS Albiñana y Suárez de Lezo están liderados por socias 

directoras: Rosa Vidal y María González Gordon respectivamente. 

De los datos recogidos por este medio, Baker Mckenzie es el despacho con más socias con un 

37,5%, seguido de Gómez-Acebo & Pombo con un 33,9%; EY con un 31,31%; KPMG con un 

28,57% y Ecija con un 27,71%. 

En cuanto a los despachos con más juniors femeninas, Allen y Overy se coloca entre los 

primeros del ranking (71,42%) junto a Gómez Acebo& Pombo (68,6%); Baker Mckenzie 

(67,3%); Deloitte Legal (67,05%); y Hogan Lovells (63,6%). Con respecto al rango previo a la 

sociatura, las firmas que tienen más presencia de mujeres asociadas son Ecija con un 60,25% 

y por detrás le siguen Deloitte Legal con un 58,1% y Baker Mckenzie con un 57,3%. Las 

asociadas también son mayoría en Gómez Acebo-Pombo con un 56,25% e EY con un 56,07%. 

Las expertas consultadas, al ver estos datos, consideran que todavía queda un largo camino por 

recorrer. “Creo que todavía queda mucho por hacer, no se ha avanzado en los últimos años a la 

velocidad esperada”, expone Sara Santos, socia y cofundadora de Venize Comunicación. Un 

aumento que se da en parte gracias a las medidas de diversidad que se están implantando en 

los despachos. “Cada vez más firmas cuentan con políticas específicas para incrementar el 

número de socias e incluso personas dedicadas a promover la igualdad interna, especialmente 

los anglosajones”, señala Lidia Zommer, socia directora de la agencia de marketing legal 

Mirada360. 

Conciliación 

Uno de los obstáculos en la carrera por el ascenso de las abogadas es la maternidad. Existe una 

tendencia a dar por hecho que el cuidado de los niños y de los familiares siempre debe atribuirse 

a las mujeres, lo que ocurre incluso cuando los hombres ocupan cargos menos relevantes. Un 

escenario que lastra el ascenso de las que quieren ser madres sin desviarse en su camino hacia 

la sociatura. “En ocasiones las mujeres han tenido que solicitar reducciones de jornada o incluso, 

cuando esto no era una opción, abandonar el puesto de trabajo”, expresa Santos. 

Aunque también hay una tendencia positiva de los abogados a la hora de ejercer la paternidad. 

“Cada vez más abogados solicitan bajas para compartir responsabilidades, por ejemplo, algo que 

hace unos años era impensable y que, sin duda, ayudará a una mayor presencia de abogadas 

en la sociatura”, apunta Susana Claudio. 

Para Lidia Zommer, la maternidad no puede ser un obstáculo para que las mujeres alcancen 

cargos de mayor responsabilidad en la abogacía. “Cuidar a los hijos es una responsabilidad tanto 

del padre como de la madre. Las mujeres deben exaltar su valor y exigir un cambio de actitud 

para poder avanzar en el mundo profesional”. 
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De los datos recopilados por CincoDías se desprende una tendencia evidente: a la hora de 

buscar profesionales con pocos años de carrera, los bufetes de abogados las prefieren a ellas. 

En 2022 se registraron 8.514 graduadas en Derecho (60%) frente a 5.672 hombres (40%), según 

los datos del Ministerio de Educación, lo que podría explicar esta inclinación hacia las 

abogadas juniors. 

Fuga de talento 

Son más y demuestran ser buenas opositoras, y también muy codiciadas para los puestos sin 

experiencia. El problema viene después. “No es casualidad que la fuga de talento femenino se 

produzca alrededor de los 32 y 35 años, que es el momento en el que muchas de las 

profesionales deciden ser madres”, señala Susana Claudio, directora de Band1. Sin embargo, 

una porción importante de mujeres juristas opta por hacer carrera en lo público. Por ejemplo, la 

última promoción de jueces, que tomó posesión del cargo hace un mes, el 74,3% de las plazas 

fueron a parar a manos de opositoras. El 25,7% restante fue de candidatos masculinos. 

Las expertas coinciden en que poco a poco la cúpula de la abogacía de los negocios será más 

femenina. Una tendencia que, lamentan, tardará en asentarse. Por esa razón, es imprescindible 

concienciar a las mujeres y que entiendan que su proyección no tiene techo. “El contar con 

modelos femeninos es fundamental para motivar a las mujeres y nuevas generaciones a que 

busquen oportunidades y que sientan que se puede alcanzar el éxito como en cualquier 

profesión”, acaba Santos. 

Algunas de las promociones a socia 

Imma Ferrés. El pasado 22 de febrero RocaJunyent incorporó a Imma Ferrés Soler como nueva 

socia del equipo de derecho fiscal en Girona. Es una abogada fiscalista con más de 20 años de 

experiencia y es experta en planificación fiscal, revisión y análisis de operaciones societarias, 

asesoramiento fiscal, contable y mercantil. 

Pilar París. El pasado 22 de febrero Araoz y Rueda hizo oficial el fichaje de Pilar París como 

nueva socia en el área de mercantil de la firma. Cuenta con una dilatada experiencia de 15 años 

de experiencia como asesora en operaciones de adquisición y venta de empresas (M&A), tanto 

a nivel nacional como internacional. 

María Fernández Parladé. Se incorporó a las filas de Ecija comos socia de advisory a finales de 

febrero. Cuenta con más de 20 años de experiencia dirigiendo a equipos de administración y 

finanzas y es experta en implantación de sistemas de control de gestión. 

Ira Gual. El pasado 14 de febrero Ira Gual aterrizó en Marimón Abogados para cubrir el puesto 

de socia en el departamento de derecho laboral de la firma. La letrada tiene una amplia 

experiencia en procedimientos contenciosos, de reestructuración empresarial y negociación 

colectiva. 

Ana Luísa Guimarães. El 1 de febrero Gómez Acebo-Pombo anunció el fichaje de la abogada 

Ana Luísa Guimarães como nueva socia de derecho público y sectores regulados en su oficina 

de Lisboa. Es experta en contratación pública, particularmente en términos de concesiones, 

proyectos y regulación de servicios públicos, como el agua o los residuos. 

Débora Melo Fernandes. El pasado 8 de enero Pérez-Llorca anunció la incorporación de 

Débora Melo Fernandes como socia de derecho público y regulatorio en su oficina de Lisboa. 

Cuenta con una amplia experiencia en el asesoramiento a empresas nacionales e 

internacionales en sectores altamente regulados como la movilidad, la energía y las 

telecomunicaciones. 

 

https://cincodias.elpais.com/legal/2024-03-08/el-escalon-para-ser-socia-las-mujeres-ocupan-la-

base-pero-la-cuspide-sigue-siendo-masculina.html# 
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El mercado eléctrico pone de acuerdo a PSOE y 

PP: funciona a la perfección 

El último informe de EY, en colaboración con la Fundación Naturgy, aborda el panorama 

actual del mercado eléctrico con las recientes reformas regulatorias impulsadas por la UE 

El mercado eléctrico ha logrado un hito poco común en la política española: poner de acuerdo 

al Partido Socialista (PSOE) y al Partido Popular (PP). Este consenso se ha evidenciado durante 

un coloquio moderado por José Luis Gil, director general de Gases Renovables de Naturgy, e 

introducido por Antonio Hernández, socio de Sectores Regulados y Análisis Económico y 

Sostenibilidad de EY. El evento tuvo lugar en el marco de la presentación del estudio ‘La 

regulación del mercado eléctrico mayorista ante el nuevo entorno europeo’, elaborado por EY en 

colaboración con la Fundación Naturgy. 

El informe, que cuenta con la visión de economistas de reconocido prestigio y trayectorias 

profesionales vinculadas al sector energético, tales como Luis Atienza, ministro de Agricultura, 

Pesca y Alimentación entre 1994 y 1996, y presidente de Red Eléctrica entre 2004 y 2012; María 

Teresa Costa-Campi, presidenta de la Comisión Nacional de la Energía (CNE) entre 2005 y 2011; 

María Fernández, vicepresidenta de la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia 

(CNMC) entre 2013 y 2020; Pedro Mejía, presidente de OMEL desde 2009 hasta 2017 y 

secretario de Estado de Turismo y Comercio entre 2004 y 2008; Álvaro Nadal, ministro de 

Energía, Turismo y Agenda Digital del Gobierno de España entre 2016 y 2018; Diego Rodríguez, 

consejero de la Comisión Nacional de los Mercados y de la Competencia (CNMC) entre 2013 y 

2017; y Miguel Sebastián, ministro de Industria, Turismo y Comercio del Gobierno de España 

entre 2008 y 2011, aborda exhaustivamente el panorama actual del mercado eléctrico. 

Especialmente se centra en las recientes reformas regulatorias impulsadas por la Unión 

Europea. 

Así, los expertos coincidieron en que estas reformas no han alterado los fundamentos del 

funcionamiento del mercado eléctrico, que “funcionaba y funciona perfectamente”, lo que sugiere 

que la legislación vigente en España no necesita cambios significativos ni “urgentes” para 

adaptarse a este nuevo entorno normativo. 

No obstante, los expertos coincidieron en la necesidad de eliminar intervenciones en el 

mercado mayorista para permitir que los precios actúen como señales de escasez y los 

beneficios como señales de inversión. Este enfoque, señalaron, “restauraría la homogeneidad 

en el mercado interior europeo y estabilizaría los efectos de la crisis energética”. 

Transparencia y almacenamiento 

Otro de los aspectos cruciales abordados por los expertos fue la rápida expansión de las 

energías renovables y las nuevas tecnologías de almacenamiento. Este fenómeno, unido a 

los cambios impulsados por la reforma europea, plantea nuevos desafíos en la operación e 

integración de los agentes y mercados eléctricos. Por lo tanto, subrayaron la importancia de 

una planificación transparente y adecuada para garantizar la continuidad de los 

proyectos de inversión y la infraestructura necesaria. 

La clave para los inversores, según los expertos, radica en la claridad de las reglas del juego 

y la estabilidad del marco regulatorio. Para estos, es esencial que las decisiones de inversión 

se basen en un retorno económico esperado y en una evaluación precisa de las incertidumbres 

del mercado. 
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En este contexto, el desarrollo del almacenamiento se presenta como un elemento crucial 

en el proceso de descarbonización y el aumento de la penetración de las energías renovables. 

El Plan Nacional Integrado de Energía y Clima establece la necesidad de 22 GW de 

almacenamiento energético para 2030, lo que destaca su importancia en la transición hacia un 

sistema más sostenible. 

Sin embargo, la diversificación del mix energético también plantea desafíos, especialmente en lo 

que respecta a la gestión de unidades de producción renovables no gestionables. Ante esto, los 

expertos propusieron diferentes enfoques sobre la operativa del mercado eléctrico, y 

aunque coincidieron en la importancia de vigilar posibles problemas de competencia sin restringir 

la libertad de oferta, discreparon sobre cómo deben actuar los organismos reguladores 

frente a posibles comportamientos anómalos de los agentes del mercado. 

PPAs y CfDs 

Otro punto de debate entre los expertos fue el papel de los contratos por diferencias (CfDs) y los 

acuerdos de compra de energía (PPAs). Mientras algunos abogaron por una 

mayor preservación del mercado diario, otros destacaron la importancia de la flexibilidad en 

las decisiones de oferta. Además, los expertos subrayaron la importancia de proporcionar un 

marco normativo claro y favorable para impulsar estas modalidades de desarrollo de renovables. 

Asimismo, apuntaron que para que se dé un correcto impulso de los PPAs en el país 

es imprescindible que las normas contables y tributarias estén perfectamente claras y se 

orienten a favorecer estos esquemas de desarrollo de renovables, ya sea en su versión de 

entrega física o de carácter financiero. 

 

https://elperiodicodelaenergia.com/el-mercado-electrico-pone-de-acuerdo-a-psoe-y-pp-

funciona-a-la-perfeccion/ 
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BBVA no mejora su oferta y
Sabadell se desploma en Bolsa
¯ M~s de 70 fondos est~n en ambos bancos r,,.~
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CONCENTRACI~N BANCARIA

Sabadell hace ptiblico que BBVA no
subirfi la oferta y cae tm 4,3% en Bols
ESTANCAMiENTO/ BBVA cierra la puerta a una mejora de la oferta, escud~ndose en la reacci6n burs~til de
estos dfas. Este banco ha Ilegado a perder 6.000 millones de capitalizaci6n en menos de una semana.

R. t.~nder/E. ~ Madrid
El intento de compra de
BBVA sobre Sabaddl podria
estar dando sus filfimos cole-
tazos. El consejo de Sabadell
tom6 el lunes la decisi6n de
decir no a la fusi6n sabiendo
que la pos~ilidad de mejora
de la oferta era prficlcamente
nul~

Carlos Torres avis6 a Josep
Oliu el domingo v£a emm~ de
que el canje ofi~ecido (1 acci6n
deBBVApor 4,83 acciones de
Sabadell) erainamovible por-
que el mercado haNa hablado
y la evoluci6n de la cofizaci6n
se habka comido toda la prirna
que estaba dispuesto a ofre-
cer, cercana al 50%.

’%a ecuaci6n de canje pro-
puesta [equivalente a 2,26 eu-
ros por acci6n en el momento
de realizar la oferta] supone
una importante prima del
30% fl~ente a los precios de129
de abri~ Pero la prima es dd
48% fi~ente a los precios pre-
valentes cuando la consider6
nuestro consejo, a mediados
de abrll, cifi~a que supera con
creces la que entonces nos
plantefihamos ofrecer para
iniciar has negociaclones", in-
dica el presidente de BBVA
en el correo electr6nico del
domingo, hecho pflblico ayer
pot Sabadell en un hecho re-
levant~

"Es decir, en nuestra pm-
puesta ya hemos agotado to-
do el espacio que tenkamos, al
haber mantenido una prima
de130% a pesar de la ~-an su-
bida relativa de vuestra ac-
ci6n desde mediados de abril
hasta el d/a29", condwe.

Torres remarca que, desde
que se hicierapfiblicalaoferta
el 30 de abrll, el mercado "ha
dejado claro que no hay nffas
posibilidad de subida". "La
capitalizaci6n de BBVA -con-
tinfia- ha descendido en ese
periodo en n~s de 6.000 mi-
llones". "Esta situaci6n irnpi-
de absolutamente que poda-
mos pagar rn~s prima, porque
si 1o hicifrarnos es previsible
que de nuevo cayera nuestro
valor Cmcluso enunacantidad
superior alincremanto en pri-
ma que hici&amos)", explic~

Lacomunicacidn de Tortes
a Oliu provoc6 ayer movi-
mientos opuestos en las cofi-
zaciones de los dos bancos.

Cados Tortes, presidente de BBVA.

BBVA explic6 la fusi6n a la CNMC

La CNMC desvel6 ayer que BBVA contact6 con este
organisrno la sernana pasada b’as presentar la oferta pot
Sabadell." Fue una Ilamada de corte~’; dijo ayer su pmsidenta
Cani Femdndez_ La CNMC solo estd facultada a analizar una
operaci6n de este Upo cuando existe un acuerdo vinculante.
Ferndndez afirm6 ayer tras un acto del Instituto de la Empresa
Familiar que la CNMC estard vi~lante si BBVA eleva su eferta o
~Jelve a interesarse pot adquidr Sabadell en otto moment~ Y
asegur6 que aplica~ las mismas reglas que en otras fusiones,
poniendo condidones si es necesad~ Este organismo vela por
que se 8aranUce un grado de competencia adecuado. Su nivel
de and,sis e~ el sector bancario es pormenodzado. En el caso
de la fusibn CaixaBank- Banlda, la CNMC Ilegb a evaluar el nivel
de competencia incluso por distdtos postales dentro de
g~andes rnunicipios.

Sahadell lider6 las ca/das en el
Ibex 35 con un descenso del
4,33% (con un valor de mer-
eado de 9.789 mlllones) hasta
los 1,79 euros, mientras que
BBVA sum6 un discreto
0,93%, basra los 10,29 euros.
Antes de la presentaci6n de la
oferta, BBVA eotizaba a 11,69
euros.

Expectatkras
"Esta subida corta de BBVA
indica que el mercado espera
que la entidad pueda realizar
otro movimiento por Saba-
dell", indica Nuria Alvarez, de
Renta 4, que cree que las op-
clones de que la fusi6n salga
adelante pasan pot que BBVA

BBVA estaba
dispuesto a ofrecer
una prim total del
50%, pero la Bolsa
trasto~ los planes

est6 dispuesto a pagar una
parte de la oferta en efecdvo y
por dar n~s presencia a Saba-
dell en el consejo. En conjun-
to, la mayorla de analistas
apostaban por una mejora de
la oferta planteada entre un
10%yun15%.

La sesi6n de ayer se said6
con nuevos fuertes movi-
mientos en el capital Cambia-
mn de manos 61 mlllones de

Josep Oliu, presidente de Sabadell.

REACCION EN BOLSA
Comparativa de las cotizaciones de BBVA y Sabadell, en %
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Fuente: Bloomb~pg

La acci~ de
Sabadell a~n sube
un 3,5% desde que

acciones de Sabadell, 1o que
supone que desde que se co-
noci6 el interns de BBVA se ha
movido en Bolsa el 8,5% del
capital de la enfidad. Un por-
centaje muy elevado que ha
contado con las compras y
ventas masivas de acciones
por parte de los grandes ron-
dos intemaciomle~

Despu~s de los movimien-
ms de ayer en Bolsa, la prima

sobre los t~tulos de Banco Sa-
hadell respeeto a la ecuaci6n
de canje ofi’ecida por BBVA se
sitfm en el 18%. Este poreenta-
je se sitfia lejos de130% en la
que se situaba en el momento
de la pmpuesta de BBVA, pe-
ru significativamente por en-
eima del 8% al que qued6 el
lunes, euando las aeeiones de
Sabadell volaban hasta los
1,89 eums y las de BBVA haja-
ban basra los 9,84 euros ante
la expeetafiva de que la opera-
ei6n salieraadelante.

Desde que se conocieron
las negoclaciones d mattes 30
de abril, la acci6n de Banco
Sabadell afin gana un 3,5% en
Bolsa, mientras que la de

La intrahistoria
de c6mo
sucedi6 todo
BBVA empez6 a preparar
esta fusi6n en abdl y
contact6 con Sabadell,
segdn adelant6 ayer
EXPANSION. A mediados
de mes celebr6 un consejo
en el que acord611evar
adelante la opemci6n. La
idea era ir perfilandola
operaci~n con sus
asesoRs, JP Morgan y
UBS. Sin embargo, Sky
News destalx~ la liebre
desde Londres debido a
una filtracibn y BBVAtuvo
que reconocer su plan a la
CNMVy activarlo de
inmediato para impedir
que la coUzacibn de
Sabadell, ya disperada,
subiera adn rods En las
nueve sesiones enke el
consejo de BBVA y la
presentaci~n de la oferta,
el valor haNa subido un
20o/= Los analistas Io
achacaran a los buenos
resultados ~mestrales
wesantados pot Sabadell
y al anuncio de que la
rentabilidad del negodo
seguird subiendo hasta
2025. Peru esa reacci~n
podn’a estar antJcipandolo
que estaba pot venir. El 1
de mayo, BBVA aprovechb
que las Bolsas europeas
estaban cerradas para
publicar la oferta
econ~nica quele hizo a
Sabadell y el reparto de
poder. [] banco cataldn
reunib formalmente a su
consejo el pasado lanes
tras escuchar a Sus
asesores, Goldman Sachs
y Morgan Stanley. Dijo no a
la propuesta de BBVA
porque "inf~avalora

pmyecto y el potencial del
banc=

BBVA pierde un 5,6%. Unos
porcentajes que, unidos al si-
lencio de BBVA sobre posi-
bles nuevos pasos, hacen que
ni el mercado ni los analistas
den por perdida totalmente ha
pos~llidad de una fusidr~

"Falta escuchar a BBVA.
Me extmfimSa que no tuviera
algfln as en ka manga, incluido
el posible interns pot otras
bancos como Unicaja o Ban-
kinter", asegura Manuel Pin-
to, de XTB. En cualquier caso,
el grueso de los expertos des-
cartala posibllidad deuna opa
hostil, porque encarecerla
mucho la operaci6n para
BBVA y pondrka an riesgo sus
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ACTUALIDAD ECONÓMICA

JOSÉ M. RODRÍGUEZ SILVA 
MADRID 

El Consejo de Administración de Te-
lefónica aprobó  la anunciada incor-
poración de Carlos Ocaña al órgano 
como representante de los intereses 
del Gobierno a través de la Sociedad 
Estatal de Participaciones Industria-
les (Sepi), un nombramiento que ade-
más llegó acompañada por su incor-
poración a la Comisión Delegada. 

Esta comisión es especialmente re-
levante pues es la que forma el nú-
cleo duro del órgano y la que se reu-
ne con más frecuencia para abordar 
temas del día a día, al tiempo que pre-
para las reuniones del propio Conse-
jo de Administración. 

La presencia del reciente conseje-
ro en esta Comisión supone equipa-
rarle con los otros dos vo-
cales dominicales (es de-
cir, que representan a ac-
cionistas) : Isidro Fainé, 
por Caixa, y José María 
Abril, en representación 
de BBVA, también en la 
Comisión Delegada. 

La incorporación a es-
ta Comisión se realiza por 
mayoría cualificada, por 
lo que, al menos dos ter-
cios de los integrantes 
del Consejo de Telefóni-
ca han debido apoyar la 
incorporación de Ocaña, 
algo natural, ya que la Se-
pi notificó también ayer 
que ya contaba con el 7% 
de las acciones, por en-
cima del umbral mate-
mático que ‘da derecho’ 
a un consejero. 

Esta Comisión Dele-
gada, como su propio 
nombre indica, cuenta 
con funciones que le con-
fía el Consejo de Admi-
nistración para tomar de-
cisiones de forma más 
ágil que si se reúne el con-
junto del órgano y se reú-
ne por separado y con tanta frecuen-
cia como el propio Consejo, ya que, 
según el último informe de Gobierno 
corporativo de la compañía, sus miem-
bros se encontraron en 18 ocasiones. 

Ocaña, que fue coautor del libro La 
nueva diplomacia económica españo-
la junto al presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, del que es íntimo ami-
go, se incorporará también a la Comi-
sión de Auditoría. Si se suman las tres 
responsabilidades, el economista pa-
sará a percibir unos emolumentos 
anuales de 231.200 euros más dietas. 

La llegada del economista al órga-
no supone la salida de Carmen Gar-
cía de Andrés, que presentó su renun-
cia voluntaria «con el fin de con-
tribuir al proceso de la renovación or-
denada» del Consejo de Administra-
ción, según ha trasladado Telefónica 
en una comunicación a la Comisión 

Nacional del Mercado de Valores 
(CNMV). 

La elección de Ocaña despertó reac-
ciones encontradas en Gobierno y 
oposición. Durante su intervención 
en el V Foro Internacional de Expan-
sión, el líder del PP, Alberto Núñez 
Feijóo, encuadró la operación en una 
serie de «tics intervencionistas muy 
preocupantes» del Ejecutivo y criti-
có la elección de un «colega» del pre-
sidente para el puesto. «Hombre, po-
ner de miembro del Consejo de Ad-
ministración de Telefónica a un co-
lega del señor presidente del Gobier-
no en su etapa doctoral después del 
prestigio que ha conseguido su tesis 
doctoral… Comprenderá usted que 
es muy mal empiece», apostilló. 

Por su parte, el ministro de Econo-

mía, Comercio y Empresa, Carlos 
Cuerpo, destacó que Ocaña ha de-
sempeñado previamente «puestos 
de responsabilidad» tanto en el sec-
tor público como en el privado y con-
fió en que cumpliera con su función 
con «las más altas garantías». 

FOCO EN EL SECTOR 
Por su parte, el presidente de Telefó-
nica, José María Álvarez-Pallete, tam-
bién intervino en el foro con un diá-
logo con el ex director de Financial 
Times, Lionel Barber, en que el foco 
no estuvo en el Gobierno, sino en la 
revolución tecnológica y el papel de 
la Unión Europea en ella, así como 
el futuro del sector de las telecomu-
nicaciones. 

«No tenemos una visión clara de 

dónde queremos estar. No estamos 
empezando con liderazgo», asegu-
ró el presidente de Telefónica en re-
ferencia a los europeos.  

El directivo recordó que Europa 
fue cuna de las primeras innovacio-
nes de la telefonía móvil y llamó a 
una nueva política industrial que per-
mita invertir en innovar y redefina 
la política de competencia que im-
pide crecer a los operadores.  

Asimismo, llamó a proteger los da-
tos de los ciudadanos y aseguró que 
el modelo basado en explotar datos 
personales de forma gratuita es ob-
soleto.  «El dato es parte de mi sobe-
ranía personal. Nadie puede expro-
piar mi dignidad sin compensación. 
Es como esclavitud digital», remar-
có el directivo que volvió a pedir un 
uso responsable de las redes a las 
grandes tecnológicas.

El Estado ya ocupa su silla 
en el Consejo de Telefónica 
Carlos Ocaña también estará en la comisión clave de la empresa

Cuerpo matiza a Díaz 
y ve garantías para la 
competencia bancaria 
Traslada su «respeto» a la decisión de 
Sabadell de rechazar la oferta de BBVA

MARÍA HERNÁNDEZ MADRID 
El segundo intento de BBVA por 
hacerse con Banco Sabadell ha 
puesto el foco en la competencia 
efectiva que, de salir adelante la 
fusión, quedaría en el mercado 
bancario español y ha vuelto a de-
jar en evidencia que esta cuestión 
es otro de los asuntos que genera 
discordia en el núcleo económico 
del Gobierno.  

Hace unos días la vicepresiden-
ta segunda, Yolanda Díaz, advir-
tió del «riesgo sistémico» que  su-
pondría una hipotética fusión en-
tre ambas entidades. «Manifiesto 
muchísima preocupación por es-
ta operación, miremos para Euro-
pa, el riesgo de concentración exis-
te y además es que están funcio-
nando como un auténtico oligo-
polio ya hoy en España», sub-
rayó.  

Sin embargo, ayer el ministro 
de Economía, Carlos Cuerpo, lan-
zó un mensaje en sentido total-
mente contrario para defender que 
España cuenta con las «garantías» 
para que cualquier operación ten-
ga que respetar un marco de com-
petencia efectiva. En una entrevis-
ta en Onda Cero, Cuerpo lanzó un 
mensaje de «respeto total» por las 
decisiones de las distintas empre-
sas, en este caso del banco presi-
dido por Josep Oliu. 

«El elemento de la competen-
cia para nosotros es fundamen-
tal», subrayó el titular de Econo-
mía. De hecho, Cuerpo recordó que 
España cuenta con una institución 
que es la Comisión Nacional de los 
Mercados de la Competencia, que 
es la encargada de velar por que 
se cumplan esas condiciones de 
competencia efectiva y que no se 
perjudique al interés de los con-

sumidores. En este sentido, el res-
ponsable económico del Gobier-
no explicó que la CNMC mira «con 
todo lujo de detalles y a un nivel 
muy granular» cuál es el impacto 
de las diferentes operaciones de 
fusión o de integración. «En este 
caso, si se hubiera seguido ade-
lante con esta operación, pues ten-
dría que haber estudiado en deta-
lle el impacto en la competencia 
que hubiera tenido». 

Esto mismo ha explicado tam-
bién en los últimos días Cani Fer-
nández, presidenta de la CNMC, 
al asegurar que «no necesariamen-
te hay menos competencia por-
que haya menos fusiones» en la 

banca. Y en esa línea también se 
ha expresado el gobernador del 
Banco de España, Pablo Hernán-
dez de Cos, quien se ha mostrado 
partidario de analizar el nivel óp-
timo de concentración bancaria 
teniendo en cuenta que el nivel en 
España se situaba antes por deba-
jo de la media europea «y ahora lo 
supera. Es una cuestión que hay 
que analizar», dijo en su última in-
tervención en el Congreso de los 
Diputados el pasado martes. 

La vicepresidenta 
advirtió del 
«riesgo sistémico» 
de la fusión 

De Cos aboga por 
«analizar» el nivel 
de concentración 
bancaria en el país

El presidente de Unidad Editorial, Marco Pompignoli, recibe a Álvarez-Pallete. L. CAMACHO

El ministro de Economía, Carlos Cuerpo. EUROPA PRESS

La Sepi posee  
más del 7%  
de las acciones  
de la operadora  

Feijóo tilda  
de «muy mal 
empiece» el 
nombramiento  

Álvarez-Pallete: 
«Tenemos una  
política industrial   
incorrecta»
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BBVA avis6 la
semana pasada a
Competencia de
la posible fusi6n

La CNMC recuerda
que debedan asumir
compromisos antes

Cani Fermlndez, presidenta de
la Comisi6n Nacional de los Mer-
cados y la Competencia (CNMC),
advirti6 ayer a BBVA y Sabadell
que, en el caso de que se retoma-
ran las negociaciones para una
posible fusi6n, tendr~an que asu-
mir compromisos. Fermindez,
que particip6 en la asamblea
anual del Instituto de Empresa
Familiar, serial6 en este sentido
que "los precedentes son la in-
tegraci6n de Caixabank y Ban-
kia y Unicaja y Liberbank".

En una conversaci6n con los
medios, la presidenta de la
CNMC record6 que "en ambos
casos las entidades asumieron
compromisos para garantizar la
competencia y evitar que las ope-
raciones tuvieran que entrar en
una segunda fase de investiga-

Cani Fernandez dice
que una fusi6n no
tiene porque restringir
la competenca

ci6n y pudieran ser aprobadas".
A pesar de que ias posibilida-

des de una integraci6n ahora de
BBVA y Sabadell parecen alejar-
se, FernSaadez apunt6 que "las
partes tuvieron la semana pasa-
da un contacto de cortes~a con
la Comisi6n Nacional de los Me-
racados y la Competencia para
explicar los t6rminos de la ope-
raci6n, en el caso de que se hu-
biera llevado finalmente a cabo,
algo poco probable ~hor& Fuen-
tes del sector financiero sefmlan,
no obstante, que quien se habria
puesto en contacto con este or-
ganismo ser~a el oferente, BBVA,
y no el SabadelI.

El Economista
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BBVA y Sabadell comparten 71 
accionistas, cruciales si hay fusión
CONTROLAN EL 31% Y EL 18%, RESPECTIVAMENTE/ Decenas de accionistas participan simultáneamente en 
BBVA y Sabadell, entre ellos los gigantes BlackRock, Vanguard, Norges, JPMorgan y Goldman Sachs. 

M.L.Verbo/M.Á.Patiño. Madrid 
Ni BBVA ni Sabadell tienen  
núcleos duros en su acciona-
riado, pero sí una larga lista de 
accionistas comunes que po-
drían condicionar un proceso 
de fusión entre ambas entida-
des. Sobre todo teniendo en 
cuenta que en ambos casos 
suman participaciones rele-
vantes.  

Por ejemplo, BlackRock y 
Vanguard tienen más del 3% 
en cada banco (ver cuadro ad-
junto). Llegado el caso, ¿re-
chazarían la fusión en uno y la 
aprobaría en el otro? Norges 
tiene otro 3% en cada una de 
las entidades.  

Aunque con menos visibili-
dad, otras entidades, como 
JPMorgan y Goldman Sachs 
también tienen presencia si-
multánea en ambos bancos. 
Incluso se da la paradoja de 
que ambas entidades tienen 
lazos entre sí. BBVA está in-
vertido en sí mismo, por auto-
cartera, o a través de Asset 
Management (la gestora de 
fondos), una división que 
también está en Sabadell. 

La intención de BBVA de 
fusionar Sabadell para crear 
el tercer mayor banco de la 
zona euro por capitalización 
bursátil, después de Santan-
der y BNP, pende de un hilo 
después de que el lunes pasa-
do la dirección del banco que 
preside Josep Oliu rechazara 
su oferta de 2,26 euros por ac-
ción y ayer Sabadell hiciera 
público que BBVA ha mani-
festado que “no tiene ningún 
espacio” para mejorar la pri-
ma del 30% ofrecida. 

A pesar de que aparente-
mente esta operación está en 
un impasse por ahora, sigue 
acaparando los focos del mer-
cado, que sigue manejando 
tantas probabilidades de que 
continúe adelante como de 
que se cancele definitivamen-
te.  

La estructura accionarial 
de ambas entidades va a ser 
una de las llaves para resolver 
el laberinto. ¿Hasta que punto 
los accionistas comunes van a 
inclinar la balanza de un lado 
o de otro?  

Reuniones en Londres 
Esta semana, los directivos de 
Sabadell mantienen en Lon-
dres encuentros con algunos 
de sus principales accionistas 

Ef
e

Paneles de BME con las cotizaciones de BBVA y de Sabadell.  

lizado por este diario.  
Esos 71 accionistas contro-

lan un 31,1% del capital de 
BBVA a la vez que cuentan 
con un 18,43% de Sabadell. 
Un tercio de los grandes in-
versores de BBVA también lo 
son de Sabadell y el 63% de 
los grandes inversores que es-
tán en el banco de origen cata-
lán también están en el capital  
en BBVA. 

De Japón a Australia 
Además de BlackRock, Van-
guard, Norges, JPMorgan y 
Goldman Sachs, también son 
accionistas compartidas otras 
grandes entidades internacio-
nales, como UBS y Crédit 
Agricole. Y otros inversores 
institucionales del ámbito es-
tatal o de la Administración 
regional de varios países.  En-
tre ellos están el Gobierno de 
Japón, el Banco cantonal de 
Zúrich o el Commonwealth 
Bank, el mayor banco austra-
liano por capitalización bur-
sátil.  

No solo cuenta el porcenta-
je agregado. También la posi-
ción en comparación con 
otros accionistas. BlackRock, 
el mayor fondo privado del 
mundo, es el primer accionis-
ta de BBVA y de Sabadell. Es-
tá sensiblemente por encima 
del segundo accionista en ca-
da caso: Capital Research en 
BBVA (solo) y Dimensional 
Fund en Sabadell.  

CaixaBank y Santander 
Otros bancos españoles como 
Santander y CaixaBank (me-
diante su gestora) también 
comparten intereses en estas 
dos entidades.  

Lo mismo sucede con ges-
toras españolas como Abante, 
Gescooperativo, GVC Gaesco 
y Occident (antigua Catalana 
Occidente). 

La cotización de Sabadell 
ayer se desmoronó aparente-
mente ante la perspectiva de 
que la fusión finalmente no se 
materialice. Los títulos cedie-
ron un 4,33%, hasta 1,8 euros. 
Su capitalización suma 9.789  
millones de euros.  

Las acciones de  BBVA re-
montaron ligeramente, con 
un repunte del 0,93%, hasta 
los 10,29 euros. BBVA alcan-
zaba ayer una capitalización 
bursátil de 60.072 millones de 
euros.  

e inversores internacionales. 
En las reuniones estará sobre 
la mesa tanto la negativa a ser 
absorbido por BBVA como los 
resultados récord que ha pre-

sentado en los últimos meses. 
BBVA, el banco presidido 

por Carlos Torres, cuenta con 
un total de 218 grandes inver-
sores institucionales (contro-

lan participaciones del 0,01% 
de su capital o superiores), se-
gún los registros de Bloom-
berg recopilados por EXPAN-
SIÓN. Sabadell posee 113 

grandes accionistas.  
Ambos bancos cuentan en 

su accionariado con 71 inver-
sores que son exactamente los 
mismos, según el análisis rea-

Un tercio de los 
inversores de BBVA 
está también en 
Sabadell, y un 63% 
de los accionistas de 
Banco Sabadell lo 
son de BBVA. 

CRUCE

 

Abante Asesores Gestión                                     0,01                0,07         

AllianceBernstein Holding                                0,34               0,69        

Allianz                                                                               0,35                0,01         

American Century Companies                         0,05               0,28        

AQR Capital Management                                   0,01                0,02        

BBVA                                                                                  1,41                0,04 

Banco Cantonal de Zúrich                                   0,08               0,02 

Banco Santander                                                      0,27                0,37         

Bank of New York Mellon                                      0,01                0,02        

Banque Degroof Petercam                                 0,04                0,01         

BBVA Asset Managment                                       0,03               0,03 

BlackRock                                 9,61     3,62   
BNP Paribas                                                                  0,17                0,06        

BPI                                                                                      0,05                0,25        

CaixaBank Asset Management                        0,26                0,13         

Candriam                                                                         0,1                  0,01     

Charles Schwab Corporation                            0,35                 0,3          

Clerical Medical Asset Managment               0,01                0,01         

Commonwealth Bank of Australia                 0,06                0,01         

Crédit Agricole                                                            0,96               0,83        

Credit Suisse                                                                0,13                 0,11         

Danske Bank                                                                0,04               0,02        

Domini Impact Investments                              0,02               0,06        

Edmond de Rothschild                                          0,16                0,02        

Etoile Gestion                                                              0,01                0,01         

FIL Limited (Fidelity)                                                0,3                 0,14         

FMR                                                                                    0,93                0,15         

Generali                                                                           0,05               0,02        

Gescooperativo                                                          0,01                0,01         

Goldman Sachs                                                            1,2                 0,05        

Gobierno de Japón                                                   0,67                0,01         

Grace Partners of DuPag                                      0,01                0,06        

Grantham, Mayo, Van Otterloo (GMO)     0,22                0,81         

GuideStone Capital Management                  0,01                0,03        

GVC Gaesco                                                                  0,02                0,01 

Handelsbanken                                                          0,04               0,02        

Helaba Invest                                                            0,04               0,02        

HSBC                                                                                 0,13                0,06        

Invesco                                                                             0,21                0,06        

JPMorgan                                                                         1,3                 0,49         

KBC Group                                                                     0,14                0,15         

KLP Kapitalforvaltning                                          0,04               0,02        

Kutxabank Gestión                                                  0,03               0,02        

LBBW                                                                                0,01                0,01         

Legal & General Group                                           0,12                0,13         

Manulife Financial                                                    0,04               0,03        

Marsh McLennan                                                       0,14                0,13         

Mediolanum Asset Management                    0,01                0,02        

Mediolanum International Funds                   0,05                0,01         

Montagu Private Equity                                        0,03               0,02        

Natixis                                                                              0,01                0,01         

Nordea Bank                                                                0,05               0,33        

Norges Bank                                   3,09      3,11       

Northern Trust                                                          0,06               0,02        

Power Corporation of Canadá                          0,05               0,05        

Principal Financial                                                    0,02                 0,1          

Rest Super Australia                                               0,02                0,01         

Royal London Asset Managment                    0,03                0,01         

Seguros Bilbao (Occident)                                 0,04               0,09        

SEI Investments                                                        0,04               0,09        

Seligson & Co                                                              0,01                0,01         

St. James’s Place                                                      0,09               0,49         

State Street                                                                  0,53                0,28        

Sun Life Financial                                                      0,01                 0,11         

Swedbank                                                                      0,02               0,26        

TIAA                                                                                   0,86               0,08        

UBS                                                                                     0,31                0,37         

Vanguard Group                          5,18     3,49    
Victory Capital Management                             0,12                0,02        

Voya Investment Management                        0,03                0,01         

WisdomTree                                                               0,27                0,01         

                                                                                  Fuente: Bloomberg y elaboración propia

VIDAS PARALELAS  
Accionistas que participan simultáneamente en BBVA y Sabadell con una participación mínima del 0,01% y por orden alfabético. Datos en %. En negrita, los principales. 

SabadellBBVAAccionistaSabadellBBVAAccionistaSabadellBBVAAccionista
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Andrés Stumpf. Madrid 
El gobernador del Banco de 
España, Pablo Hernández de 
Cos, está pendiente de la con-
centración bancaria en un 
momento en el que se vive un 
nuevo episodio de operacio-
nes corporativas en el país. En 
una entrevista realizada por 
Salvador Arancibia, adjunto a 
la dirección de EXPANSIÓN, 
en el marco del V FORO IN-
TERNACIONAL EXPAN-
SIÓN, el gobernador destacó 
que “una excesiva concentra-
ción crea bancos demasiado 
grandes para caer y trae re-
cuerdos de la crisis”. 

De Cos quiso dejar claro 
que esta “interesante refle-
xión” se hace al margen de la 
oferta de fusión de BBVA con 
Sabadell, rechazada por el 
banco de origen catalán. Asi-
mismo, destacó que, en térmi-
nos de supervisión financiera, 
resulta tan dañino un exceso 
de concentración como un 
defecto.  

“Una competencia feroz, 
que lleva a que las entidades 
generen beneficios muy bajos 
incluso por debajo del coste 
de capital es preocupante en 
términos de solidez de los 
bancos”, explicó el supervi-
sor. 

Sin embargo, España no vi-
ve precisamente un momento 
de competencia feroz entre 
sus bancos y el grado de con-
centración se ha elevado de 
forma significativa. 

“En 15 años se ha vivido 
una situación de aumento de 
la concentración bancaria y, 
de un punto de partida muy 
bajo ya pasamos la media de 
los países más grandes a ex-
cepción de Países Bajos”, in-
dicó De Cos, que no quiso 
pronunciarse de forma direc-
ta sobre la posible fusión en-
tre BBVA y Sabadell o sobre si 
generará una excesiva con-
centración. 

Tipos de interés 
Como gobernador del Banco 
de España, De Cos es también 
miembro del Consejo de Go-
bierno del Banco Central Eu-
ropeo (BCE), que se reunirá el 
6 de junio en Fráncfort para 
presumiblemente iniciar el 
ciclo de bajadas de los tipos de 
interés desde el nivel del 4,5% 
actual. 

Así lo confirmó De Cos, en 
línea con las declaraciones de 
otros banqueros centrales de 
la autoridad monetaria, al se-

ñalar que “junio es el momen-
to adecuado [para bajar los ti-
pos] si las proyecciones ma-
croeconómicas mantienen las 
pautas que había en marzo”.  

“Lo que estamos comuni-
cando es que tenemos con-

fianza en iniciar el proceso de 
reducción de los tipos de inte-
rés”, apuntó De Cos. 

El gobernador del Banco de 
España, sin embargo, no arro-
jó mucha más luz sobre los si-
guientes pasos de la institu-

ción monetaria más allá de ju-
nio al destacar la “incerti-
dumbre muy elevada que no 
nos permite asegurar una 
pauta”. 

Sin embargo, el represen-
tante español en el BCE quiso 

Esta apuesta que, sin em-
bargo, se ha rebajado an te la 
posibilidad de que la Reserva 
Federal de Estados Unidos no 
pueda rebajar sus tasas y aca-
be contagiando, por la vía del 
tipo de cambio, a la zona euro. 

Por el momento, las dudas 
sobre un posible repunte de la 
inflación no han llegado al 
BCE, según aseguró DeCos, 
que afirmó que el Consejo de 
Gobierno tiene “un grado de 
confianza muy alta de lograr 
el objetivo de inflación del 2% 
a partir de verano del año que 
viene”.  

En la zona euro, la política 
monetaria se ha trasladado de 
forma intensa a la economía 
real a través del encareci-
miento de las condiciones de 
financiación con un efecto 
“muy relevante” que, sin em-
bargo, “funciona a través de 
crear menos crecimiento”, 
aseveró De Cos. De ahí parte 
de la debilidad económica 
que han presentado muchos 
países de la zona euro y que 
también influye, junto con la 
estabilidad de precios, en la 
toma de decisiones del banco 
central. 

De hecho, en los últimos 
meses han crecido el temor 
en el Consejo de Gobierno a 
pasarse de duros y debilitar en 
exceso la economía. Pese a 
ello, De Cos afirmó que no lle-
gan tarde a los recortes del 
precio del dinero.

En 15 años se ha vivido un aumento de la concentración 
bancaria y ya pasamos la media de los países más grandes”“
PABLO HERNÁNDEZ DE COS 

Gobernador del Banco de España

De Cos: “Una excesiva concentración crea 
bancos demasiado grandes para caer”
VE ADECUADO RECORTAR LOS TIPOS DE INTERÉS EN JUNIO/ El gobernador del Banco de España destaca los riesgos de que unas 
pocas entidades ganen demasiada fuerza, aunque desliga su reflexión de la posible fusión entre BBVA y Sabadell.

Pablo Hernández de Cos, gobernador del Banco de España, durante la entrevista realizada por Salvador Arancibia, adjunto a la dirección  
de EXPANSIÓN.

Pablo Hernández de Cos, gobernador del Banco de España, 
se postula para seguir en la política económica pública 
cuando, en junio, finalice su mandato en la autoridad 
monetaria española. Según señaló en el V FORO 
INTERNACIONAL EXPANSIÓN, “siempre me he sentido 
muy cómodo trabajando en el Banco de España y el Banco 
Central Europeo y, si surge la posibilidad, me gustaría 
continuar en un entorno similar”. El gobernador destacó 
que este tipo de puestos “son intelectualmente muy 
atractivos” y que le permiten seguir desarrollando “una 
actividad de política económica pública” tal y como lleva 
haciendo en los últimos 26 años. 
Junto con el fin de su mandato al frente del Banco de 
España tras seis años de presidencia no renovables, De Cos 
también finalizará su rol como presidente del Consejo de 
Supervisión Bancaria de Basilea, el máximo regulador 
bancario global, pues ambos cargos van ligados.  
El actual gobernador no quiso dar su opinión sobre su 
posible sucesor, que será designado por el presidente  
del Gobierno, Pedro Sánchez, entre españoles con 
“competencias reconocida en asuntos monetarios  
o bancarios”. 

“Me gustaría seguir en  
un entorno similar al del BCE”

dar algunas pistas sobre su vi-
sión al indicar que “las pro-
yecciones de marzo, que anti-
cipaban que se cumpliría el 
objetivo de inflación, llevaban 
aparejadas un número de ba-
jadas de tipos que en ese mo-
mento contemplaba el mer-
cado y que podrían servir de 
referencia para las expectati-
vas de actuación”. En ese mo-
mento, el consenso de analis-
tas barajaba entre tres y cua-
tro recortes de los tipos de in-
terés este año. 
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Los desafíos éticos de la carrera 
de la inteligencia artificial
REVOLUCIÓN/ La actual carrera que se libra para desarrollar e implantar con rapidez esta innovación 
tecnológica acarrea riesgos si de deja al margen el debate ético.

Miriam Prieto. Madrid 
La revolución de la inteligen-
cia artificial requiere de un 
abordaje responsable y ético, 
según se ha puesto de mani-
fiesto en una mesa redonda 
celebrada ayer en la jornada 
inaugural del V FORO IN-
TERNACIONAL EXPAN-
SIÓN, moderada por Ampa-
ro Polo, responsable de Desa-
rrollo Digital de EXPAN-
SIÓN.  

Los participantes coinci-
dieron en señalar el tremen-
do potencial transformador 
que desata esta nueva ola de 
innovación. “Hablamos de 
enormes oportunidades. Es-
tamos solo al comienzo. En 
una escala del cero al diez, di-
ría que nos encontramos en el 
nivel uno”, señaló Harry Hui, 
fundador y socio director de 
ClearVue Partners, quien dijo 
que confía en que vamos a ser 
capaces de aprovechar esta 
tecnología para “la mejora de 
la humanidad y la productivi-
dad”. “Soy más utópico que 
distópico”, señaló el inversor. 
Hui lanzó una pregunta. 
“¿Quién queremos que go-
bierne la IA: los humanos, la 
propia inteligencia artificial o 
el capital?”, dijo. 

Carme Artigas, copresi-
denta del AI Advisory Board 
de las Naciones Unidas, sub-

rayó durante su intervención 
el tremendo impacto de la IA, 
pero sin perder de vista los 
desafíos éticos. “Todo el 
mundo es consciente de que 
la inteligencia artificial está 
para quedarse. Afecta a todos 
los sectores porque permite 
eficientar procesos al hipe-
rautomatizarlos a una escala 
nunca vista. Pero no solo 
afecta a los modelos produc-
tivos, también a la sociedad, 
por ejemplo los deepfakes in-
fluyen en los procesos demo-
cráticos. Hablamos de riesgos 
ya en el presente relativos a 
los derechos humanos”, dijo 
durante su intervención en la 
mesa redonda. En su opinión, 
no hay que perder de vista 
que la IA es la primera inno-
vación “que se puede seguir 
desarrollando sin interven-

Estados Unidos lidera 
la carrera mundial 
por el desarrollo de la 
inteligencia artificial, 
aunque China está 
pisando el acelerador 
en esta batalla.

BATALLA

CARME ARTIGAS 

Copresidenta del AI Advisory Board de las Naciones Unidas

La ley europea es la primera que pone límites a la inteligencia 
artificial sin matar la innovación”“

TOM GRUBER 

‘Chief AI Strategy Officer’ en Sherpa.ai, cofundador y CTO de Apple

La fiebre del oro está en el desarrollo de soluciones verticales 
específicas a partir de la inteligencia artificial”“

ción humana, lo que genera 
un gran reto”. 

Las implicaciones éticas y 
la regulación de la inteligen-
cia artificial fueron protago-
nistas de la mesa redonda, en 
la que también se ahondó en 
las oportunidades que tienen 

las empresas europeas de ju-
gar un papel relevante en esta 
carrera desatada en el último 
año y medio, a raíz de la llega-
da de ChatGPT, el robot con-
versacional de OpenAI. 

Carissa Véliz, profesora del 
Instituto para la Ética en In-

teligencia Artificial de la Uni-
versidad de Oxford, señaló la 
importancia de la regulación. 
“Es absolutamente necesa-
ria”, dijo de manera tajante. 
“Una buena regulación no 
frena la innovación, sino que 
la incentiva. Lo que se frena 

es la innovación dañina. Nin-
guna tecnología vale la pena 
si el coste es la democracia, el 
bienestar o la solidaridad, en-
tre otros muchos valores”, re-
marcó. 

Si un inversor como Hui se 
mostró utópico, Véliz dijo 

“Hay que ser 
distópico para pensar 
qué puede salir mal  
y cómo evitarlo”,  
dijo Carissa Véliz

“Confío en que 
usemos la IA al 
servicio de la 
humanidad”,  
aseguró Harry Hui

Expansión

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

MACROECONOMIA

103000

10890

Lunes a sábados

3248 CM² - 200%

36540 €

18-19

España

9 Mayo, 2024

P.22



V FORO INTERNACIONAL EXPANSIÓN
Jueves 9 mayo 2024 19Expansión

HARRY HUI 
Fundador y socio director de ClearVue Partners

Estamos solo al comienzo de la revolución; en una escala  
del cero al diez, diría que estamos en el uno” “

CARISSA VÉLIZ 

Profesora del Instituto para la Ética en IA de la Universidad de Oxford

Ninguna tecnología vale la pena si el coste a pagar es la 
democracia, el bienestar o la solidaridad”“

Tom Gruber, director  
de Estrategia de IA en 
Sherpa.ai; Carme Artigas, 
copresidenta del AI Advisory 
Board de las Naciones Unidas; 
Amparo Polo, responsable  
de Desarroll Digital en  
EXPANSIÓN; Carissa Véliz, 
profesora del Instituto para  
la Ética en IA de la Universidad 
de Oxford, y Harry Hui,  
fundador y socio director  
de ClearVue Partners.

que los expertos en ética de-
ben ser “distópicos porque 
tienen que pensar qué puede 
salir mal y cómo evitarlo”, se-
ñaló. La experta del Instituto 
de la Universidad de Oxford 
añadió que hay  “una preocu-
pante correlación” entre la IA 
y la erosión de las democra-
cias”, y puso el acento en la 
necesidad de que, sin recha-
zar la IA, la sociedad “no debe 
olvidar la riqueza del mundo 
analógico”. 

Carme Artigas, que en su 
etapa previa como secretaria 
de Estado de Digitalización 
tuvo un papel relevante en de 
la tramitación de Ley de IA de 
la Unión Europea, defendió 
durante su intervención la 
necesidad y la relevancia de 

esta normativa, pionera en el 
mundo. “Es la primera regu-
lación internacional que pone 
límites a la inteligencia artifi-
cial sin matar la innovación”, 
señaló Artigas.  

En su opinión, regular la in-
teligencia artificial permite 
generar certidumbre. “Es ne-
cesario poner coto a los usos 
de alto riesgo de esta tecnolo-
gía, exigir transparencia, con-
troles, que no haya sesgos”, 
explicó Artigas, quien insistió 
durante su intervención en 
que la “regulación es impres-
cindible y necesaria”. 

Acuerdo global 
Tras el papel pionero de Eu-
ropa en materia de regulación 
de la inteligencia artificial, Ar-

tigas defiende la necesidad de 
seguir avanzando. “Hace falta 
que lo hagamos a nivel global, 
no podemos crear islas regu-
latorias”, señaló la experta es-
pañola, que indicó que la 
ONU trabaja para que “haya 
unos mínimos” en esta regu-
lación, en un contexto de ca-
rrera por el desarrollo de la IA 
entre potencias como China y 
EEUU, con Europa como “se-
guidor rápido”. 

Tom Gruber, director de 

estrategia de IA de la compa-
ñía española Sherpa.ai y co-
fundador y CTO de Siri 
(Apple), coincidió en que hay  
que trabajar para alcanzar 
“una alianza que permita lle-
var a cabo una regulación de 
la inteligencia artificial a esca-
la universal”. 

En esta carrera por desa-
rrollar la IA, Gruber señaló el 
talento que hay en Europa en 
el campo de la inteligencia ar-
tificial. Pero no es solo una 

cuestión de talento. “Para de-
sarrollar IA hace falta dinero, 
talento y GPU (chips necesa-
rios para entrenar y ejecutar 
estos modelos), que puedes 
comprar si tienes dinero”, re-
cordó. 

Este experto lleva décadas 
trabajando en el ámbito de la 
IA, un campo donde se ha vis-
to un cambio “exponencial en 
los últimos tres o cuatro 
años”, explicó. Gruber se 
mostró optimista acerca del 
potencial de esta tecnología. 
“Tiene un poder enorme del 
que todo el mundo se puede 
beneficiar”, dijo, y lo ilustró 
con ejemplos en el ámbito de 
la educación o la ciencia. 

¿Tiene Europa posibilida-
des en la carrera de la IA, 

Artigas: “No 
podemos crear islas 
regulatorias, hay que 
avanzar hacia un 
acuerdo global” 

Véliz recomendó a las 
empresas incorporar 
a sus consejos a un 
experto en ética en 
inteligencia artificial

donde Estados Unidos y Chi-
na se sitúan en cabeza? Gru-
ber considera que hay opor-
tunidades de crear unicor-
nios europeos más allá de 
compañías que se dedican a 
la creación de grandes mode-
los de lenguaje natural, como 
la francesa Mistral. “Hay que 
buscar oportunidades en el 
desarrollo de soluciones es-
pecíficas verticales a partir 
de la tecnología de la inteli-
gencia artificial. Ahí es donde 
hay una fiebre del oro”, dijo. 
En esta línea, Hui se mostró 
también confiado en las ca-
pacidades de Europa para 
crear también unicornios en 
el campo de la inteligencia 
artificial. 

La hora de la verdad 
En este sentido, Artigas ani-
mó a las empresas europeas a 
adoptar la IA generativa. “En 
Estados Unidos, lo usan el 
51% de las empresa; en China, 
el 70%, pero en Europa es el 
10%. Hay que empezar ya ha 
incorporar esta tecnología y  
también los agentes de IA, 
que van a ser otro salto dis-
ruptivo en la innovación de 
nuestras industrias para re-
solver problemas de negocio. 
Hay una gran oportunidad de 
mejora productiva”, recalcó 
Artigas. 

En esta adopción, las em-
presas no pueden tampoco 
perder de vista los desafíos 
éticos. Carissa Véliz reco-
mendó a los consejeros dele-
gados de las organizaciones 
que tengan en el consejo un 
experto en ética en inteligen-
cia artificial. “Si no lo tienes, 
vas por detrás. Es una figura 
importante para tener una vi-
sión amplia. Cada vez son 
más las compañías que lo tie-
nen”, concluyó.
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China quiere crear  
su propio ChatGPT

ACTUALIDAD

Miles de argentinos 
ceden sus iris a Altman

La crisis lleva a medio millón  
de argentinos a confiar sus 
datos biométricos a Worldcoin

RESULTADOS

Globant factura 137 
millones en España

La consultora tecnológica 
impulsa sus ingresos  
un 70% en nuestro país

Expansión Economía
Digital

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

103000

10890

Variable

5832 CM² - 268%

53747 €

1-3

España

9 Mayo, 2024

P.24



2
Jueves 9/5/24

 A FONDO

CHINA ACELERA PARA ACERCARSE A EEUU EN IA

Cuatro ‘start up’ del gigante asiático de inteligencia artificial lideran la carrera para tratar de emular el éxito  

Cuatro empresas chinas de 
inteligencia artificial genera-
tiva han sido valoradas entre 
1.200 y 2.500 millones de 
dólares en los últimos tres 
meses y lideran un grupo de 
más de 260 compañías que 
intentan emular el éxito de 
rivales estadounidenses co-
mo OpenAI y Anthropic. Las 
cuatro empresas –Zhipu AI,  
Moonshot AI, MiniMax y 
01.ai– han obtenido un im-
portante respaldo de un gru-
po de inversores mayoritaria-
mente nacionales y están 
compitiendo para contratar a 
los mejores profesionales pa-
ra desarrollar los productos 
de IA más populares. 

Las empresas estadouni-
denses de inteligencia artifi-
cial generativa superan a las 
chinas en términos de desa-
rrollo tecnológico y recauda-
ción total de fondos. Sin em-
bargo, dado que ChatGPT y 
otras aplicaciones de IA revo-
lucionarias, como Charac-
ter.ai, no están disponibles en 
China, 262 nuevas empresas 
compiten por crear alternati-
vas locales. En conjunto, estas 
compañías han recaudado un 
total de 1.840 millones de eu-
ros en los cuatro primeros 
meses del año, según el pro-
veedor de datos IT Juzi. 

Pekín ha aprobado más de 
40 grandes modelos lingüísti-
cos y aplicaciones de inteli-
gencia artificial relacionadas 
para uso público, al tiempo 
que ha creado un entorno 
normativo favorable que fo-

Un grupo de más  
de 260 ‘start up’ 
chinas compiten  
por crear alternativas 
locales a ChatGPT 

En conjunto, 
estas empresas 
han recaudado 1.840 
millones de euros  
en lo que va de 2024 

Pekín busca hacer 
crecer su ecosistema 
de IA para lo que ha 
aprobado más de 40 
modelos lingüísticos 

Quiénes son los rivales  

Z Valoración: 2.500 millones de dólares 
(2.310 millones de euros) según su última 
ronda de captación de fondos el pasado 
mes de marzo. 
 
Z Fundadores: Tang Jie, profesor de la 
Universidad Tsinghua de Pekín, un 
importante vivero de talentos en IA. El 
director ejecutivo es Zhang Peng, antiguo 
profesor de informática de la Universidad 
de Tsinghua.  
 
Z Inversores: Alibaba Cloud, Tencent, 

Meituan, HongShan, Xiaomi, Qiming 
Venture Partners, Legend Capital, Hillhouse 
Capital, National Social Security Fund.  
 
Z Productos: Asistente de IA Qingyan 
dirigido a redactores y programadores. Ha 
creado asistentes de IA a medida para 
clientes como bancos, aseguradoras y 
empresas tecnológicas.  
 
Z Plantilla: Más de 800 empleados en el 
Parque Científico de la Universidad de 
Tsinghua, en Haidian (Pekín).

La mayor ‘start up’ por número de empleados

ZHIPU

menta el crecimiento del sec-
tor mediante exenciones fis-
cales y subvenciones. 

Zhipu es la mayor empresa 
china de inteligencia artificial 
por número de empleados. 
Tiene más de 800 y surgió de 
la prestigiosa Universidad 
Tsinghua de Pekín, un impor-

tante vivero de talento. Está 
valorada en 2.310 millones de 
euros, según su última ronda 
de captación de fondos. 

Moonshot, creada por 
Yang Zhilin, antiguo alumno 
del fundador de Zhipu, fue 
valorada en 2.500 millones de 
dólares en una ronda de in-

versión de 1.000 millones en 
febrero. Anteriormente, Yang 
hizo prácticas en Google Bra-
in AI y Meta AI y fundó una 
compañía llamada Recurrent 
AI que analizaba las llamadas 
de los vendedores. 

Moonshot, Zhipu y 01.ai 
han desarrollado chatbots di-

rigidos a oficinistas y estu-
diantes que utilizan asistentes 
digitales para analizar textos 
largos y optimizar los resulta-
dos de búsqueda. 

Kimi, el chatbot de  
Moonshot, es el rival más di-
recto de Ernie, el bot de Baidu, 
el gigante chino de las bús-

quedas en Internet. Kimi tuvo 
12,6 millones de visitas en 
marzo, frente a los 14,9 millo-
nes de Ernie, según el provee-
dor de datos Aicpb.com, pero 
Kimi está creciendo mucho 
más rápido. 

No obstante, debido a su 
popularidad, Kimi no da 

Z Valoración: 2.500 millones  
de dólares, según la ronda  
de financiación de 1.000 millones 
anunciada en febrero, liderada  
por Alibaba. 
 
Z Fundador y CEO: Yang Zhilin, 
investigador de IA y autor principal 
 de un importante artículo sobre  
grandes modelos lingüísticos.  
Yang fue alumno del fundador  
de Zhipu, Tang Jie, en Tsinghua,  
y realizó prácticas en Meta AI y Google 

Brain bajo la tutela de influyentes  
investigadores de IA. 
 
Z Inversores: Alibaba, Xiaohongshu, 
Meituan, HongShan, ZhenFund  
y Monolith Management. 
 
Z Producto: El ‘chatbot’ Kimi se perfila  
como el mayor rival del Ernie Bot de Baidu, 
conisiderado como el ‘Google chino’.  
 
Z Plantilla: Alrededor de 200 empleados en 
el Parque Científico de la Univ. de Tsinghua.

La que rivaliza con la del gigante Baidu

MOONSHOT AI

Ernie. Es el ‘chatbot’ 
del gigante chino de 

las búsquedas Baidu y el 
más utilizado del país.  
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abasto para satisfacer la de-
manda. Es un chatbot fácil de 
usar que los expertos del sec-
tor han elogiado por su herra-
mienta de resumen y por dar 
respuestas claras y muy con-
textualizadas. Estuvo blo-
queado durante dos días en 
marzo. 

de grupos estadounidenses como OpenAI o Anthropic. Por Eleanor Olcott (Financial Times)

chinos de ChatGPT

Z Valoración: 2.500 millones de dólares 
(2.310 millones de euros), según la ronda 
de financiación de 600 millones que la 
compañía Minimax anunció el pasado mes 
de marzo.  
 
Z Fundador: El emprendedor detrás de 
Minimax es Yan Junjie. Este directivo es un 
antiguo ejecutivo de la compañía de 
inteligencia artificial SenseTime. Con sede 
en Hong Kong, donde cotiza en Bolsa. 
Destaca la experiencia acumulada en el 
ámbito de la visión por ordenador. 

Z Inversores: La compañía está 
respaldada por Alibaba, Tencent, 
HongShan, Hillhouse y Future Capital. 
 
Z Productos: La compañía ha desarrollado 
una serie de asistentes conversacionales 
de inteligencia artificial que utilizan 
avatares. Los productos creados por este 
laboratorio de inteligencia artificial están 
enfocados tanto al mercado nacional chino 
como a países extranjeros.  
 
Z Plantilla: No hay datos disponibles.

‘Chatbot’ de conversación con avatares

MINIMAX

Z Valoración: 1.200 millones de dólares 
(1.116 millones de euros), según la última 
ronda de financiación cerrada por la 
compañía. 
 
Z Fundador: Kai-Fu Lee. Este ejecutivo 
tiene una larga trayectoria en el ámbito de 
la tecnología. Kai-Fu Lee es expresidente de 
Google China, fundador y exdirector de 
Microsoft Research Asia y fundador de 
Sinovation Ventures. 
 
Z Inversores: La ‘start up’ china está 

respaldada por Alibaba Cloud, Sinovation 
Ventures, Shunwei Capital y el fabricante 
de móviles Xiaomi.  
 
Z Products: La empresa ha desarrollado 
un gran modelo de lenguaje fundacional  
de código abierto. También cuenta  
con un ‘chatbot’ de inteligencia artificial  
y una herramienta de productividad  
para empresas.  
 
Z Plantilla: 200 personas en el distrito de 
Haidian, Pekín

La empresa del exjefe de Google en China 

01.AI

Enfrentadas a la misma li-
mitación de recursos infor-
máticos, muchas compañías 
de inteligencia artificial han 
optado por lanzar chatbots de 
avatares que no necesitan ser 
tan buenos razonando como 
los de productividad y requie-
ren menos datos y menos re-
cursos informáticos. Zhipu y 
MiniMax tienen chatbots de 
avatares. MiniMax está valo-
rada en 2.500 millones de dó-
lares, según una ronda de fi-
nanciación de 600 millones.  

01.ai, fundada por el pione-
ro Kai-Fu Lee, ha lanzado una 
serie de modelos de código 
abierto llamados Yi, adapta-
dos al mercado chino y basa-
dos en la arquitectura gratuita 
Llama de Meta. Son muy elo-
giados por su razonamiento 
de sentido común, matemáti-
cas, codificación y capacidad 
de lectura. 01.ai también ha 
lanzado un chatbot de pro-
ductividad llamado Wanzhi. 
Acaba de llevar a cabo una 
ronda de financiación con 
una valoración de 1.200 millo-
nes de dólares y cuenta con el 
respaldo del fondo de capital 
riesgo de Lee, Sinovation 
Ventures, Shunwei Capital, 
Xiaomi y Alibaba Cloud. 

Jeffrey Ding, experto en el 
sector chino de inteligencia 
artificial y profesor adjunto de 
la Universidad George Wa-
shington, afirma que al no ha-
ber un líder claro en China, a 
los clientes les resulta difícil 
elegir al proveedor más ade-

antes de la prohibición para 
poder utilizar sus modelos”, 
señala un empleado de una 
compañía de inteligencia arti-
ficial. Sin embargo, otras 
fuentes afirman que están de-
sarrollando productos que re-
quieren menos potencia de 
cálculo debido a las restriccio-
nes estadounidenses.  

La escasez de recursos in-
formáticos es una de las prin-
cipales razones por las que 
muchas empresas chinas de 
inteligencia artificial se basan 
en modelos de código abierto 
como Llama de Meta para 
crear sus modelos y aplicacio-
nes, en lugar de emplear sus 
valiosos recursos informáti-
cos y su talento en crear unos 
propios desde cero. Investi-
gan y desarrollan a partir de la 
arquitectura de código abier-
to y perfeccionan el modelo. 
Según un inversor chino en 
tecnología, “las empresas chi-
nas no son buenas en tecnolo-
gía fundamental propiamente 
dicha. Pero siguen muy bien 
las tendencias del sector y to-
do lo bueno que sale y aplican 
su ingeniería para mejorarlo”. 

Los bajos salarios de los in-
genieros de inteligencia artifi-
cial, comparados con los de 
Estados Unidos y Europa, 
también contribuyen a man-
tener los costes bajos. Un re-
cién licenciado en informáti-
ca por una universidad china 
cobra entre 80.000 y 240.000 
dólares, cuatro veces menos 
que en el Silicon Valley. 

cuado para su situación per-
sonal porque todas las aplica-
ciones son similares. 

Los cuatro líderes han con-
seguido financiación de Ali-
baba, que es uno de los princi-
pales inversores de nuevas 
empresas de inteligencia arti-
ficial con el fin de repetir el 
éxito de Microsoft con Ope-
nAI. Pero la inversión realiza-
da en estas empresas es me-
nor que la llevada a cabo antes 
y los fondos tecnológicos 
mundiales están desempe-
ñando un menor papel. 

Además de la financiación 
suficiente, las nuevas empre-
sas chinas de inteligencia arti-
ficial disponen tanto de los in-
genieros necesarios para lan-
zar productos competitivos 
como de recursos informáti-
cos suficientes para los mode-
los existentes, a pesar de las 
restricciones estadouniden-
ses a las exportaciones de 
chips avanzados. 

“Las empresas chinas de 
informática en la nube tienen 
suficientes existencias de 
GPU de Nvidia compradas 

Muchas firmas chinas 
de IA usan modelos 
de código abierto  
por la escasez de 
recursos informáticos 

Alibaba, que ha 
invertido en todas  
las empresas, busca 
emular el éxito de 
Microsoft con OpenAI 

Kai-Fu Lee. 
Expresidente de 
Google China y  

fundador de 01.ai.

Expansión Economía
Digital
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El CES advierte de que si la UE no convierte en 

estructurales los fondos 'Next Generation' se 

incumplirán las reglas fiscales 

El presidente del Consejo Económico y Social, Antón Costas, cree que los nuevos recursos 

presupuestarios llegarán por las presiones ciudadanas. 

El Consejo Económico y Social (CES) cree que las nuevas reglas fiscales aprobadas en la 

Unión Europea (UE) están diseñadas para ser cumplidas, pero advierte de que sólo será así si 

llegan nuevos recursos presupuestarios que sigan el espíritu del Plan de Recuperación. El CES 

considera que se trata de un acuerdo entre dos partes -los Estados y la propia UE- que sólo 

funcionará si cumplen ambas. 

Para Antón Costas, presidente del CES, la UE "se prepara para volver a la castidad fiscal" y 

debe decidir si ese retorno a la disciplina lo ejecuta como "madrastra o hada madrina". Es decir, 

si aplica las recetas de la Gran Recesión, "con un comportamiento rígido e inmisericorde", o las 

de la crisis de la pandemia, "con un margen de políticas anticíclicas para aliviar el dolor 

económico". 

Durante la presentación de un informe sobre la gobernanza económica de la UE, Costas ha 

concedido que las nuevas reglas fiscales, al contrario de lo que ocurría con aquellas en vigor 

antes de la pandemia, permiten una mayor flexibilidad. Sin embargo, el efecto de esa flexibilidad 

dependerá "de que la UE sea capaz de mantener ciertos bienes públicos que ha creado 

durante la crisis de la pandemia". 

El presidente del CES se ha referido en concreto a los fondos Next Generation y el mecanismo 

SURE -que se puso en marcha para mitigar los efectos del desempleo con la irrupción de la 

pandemia-. Aunque este último ya expiró y el primero tiene fecha de caducidad, Costas considera 

que, una vez diseñados, su prolongación en el tiempo sólo depende de la voluntad política. 

"Los elementos ya están diseñados. Falta una voluntad política, que sólo puede venir de 

abajo, de la sociedad", ha zanjado. Asimismo, ha señalado que también es fundamental avanzar 

en otras dos piezas del "puzzle europeo": la unión bancaria, con la creación de un fondo de 

garantías de depósito común, y un mercado único de capitales que permita "utilizar en beneficio 

propio el ahorro de los europeos". 

La vuelta a la disciplina fiscal, ha explicado, funciona como un "equilibrio de dos partes". Es decir, 

deben cumplir tanto los Estados Miembros como la UE. Es decir, los países deben reducir su 

deuda y déficit público, pero la Unión debe aportar los recursos para que ello no suponga 

volver a la época de los recortes. 

"Sin ese equilibrio, ningún sistema será exitoso", ha avisado Costas. 

"La principal preocupación es cómo compatibilizar esa castidad o disciplina fiscal, que es 

necesaria, con la necesidad de abordar las numerosísimas inversiones que la UE debe 

plantearse para asumir los riesgos y desafíos a los que está expuesta", ha coincidido el 

presidente de la Comisión de Trabajo que ha elaborado este Informe, Antonio Romero. 

En suma, el CES considera que España puede tener "mucho margen" para afrontar sus retos y 

la vuelta a la disciplina fiscal, siempre y cuando continúen programas como el SURE y los Next 

Generation, así como los nuevos fondos anunciados por Ursula von der Leyen para invertir en 

necesidades europeas, que permitan "promover un crecimiento sostenible, inclusivo y 

prolongado en el tiempo". 

Contexto geopolítico 
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El Consejo Económico y Social ha señalado que, además, esa voluntad política se hace todavía 

más importante en el actual contexto geopolítico de tensiones y cambios. Según Costas, "la 

geoeconomía ha roto el orden anterior", en tanto que China y Estados Unidos están 

"dispuestos a la confrontación y a socavar el orden en beneficio propio". 

Eso abre un "reto existencial de tal magnitud para la UE" que, ha concluido el presidente del 

CES, hace imposible concebir un escenario distinto a la puesta en marcha de esos "bienes 

públicos". Es decir, de activar mecanismos "tan potentes" como los aprobados por la 

Administración Biden o por China en cuanto a la política industrial. 

Asimismo, se trata de mecanismo que también deben servir "para responder a Putin" en materia 

de política energética y comercial. "Veremos presiones que forzarán esa voluntad política", 

ha asegurado. 

 

https://www.elespanol.com/invertia/economia/macroeconomia/20240508/ces-advierte-ue-no-

convierte-estructurales-fondos-next-generation-incumpliran-reglas-fiscales/853664852_0.html 
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Primer juez que reconoce que España vulnera el 

despido: da una indemnización adicional de 

30.000 euros 

• Aplica la conclusión europea de que España limita una compensación adecuada 

• El tribunal señala que se debe resarcir los daños... 

• ... a los empleados cesados sin justificación 

Primer fallo que aplica la conclusión del Comité Europeo de Derechos Sociales conocida en 

marzo sobre que España incumple la Carta Social Europea en materia de despido por no 

garantizar una indemnización adecuada o una reparación apropiada al trabajador. 

El Tribunal Superior de Justicia del País Vasco (TSJPV), en un fallo del pasado 23 de abril, aplicó 

la decisión del Comité Europeo, obligando a una entidad a pagar a un empleado que despidió 

una indemnización adicional de 30.000 euros. La sentencia, de la que fue ponente el magistrado 

Fernando Breñosa Álvarez de Miranda, resuelve el caso de un trabajador que dejó un empleo 

indefinido porque un ayuntamiento le prometió un contrato de al menos un año, con un máximo 

de hasta tres años. Sin embargo, el consistorio echó al trabajador al mes alegando un error en 

la contratación. 

Los magistrados de la Sala de lo Social del TSJPV señalan que "no podemos dejar de soslayo y 

por tal somos conscientes de la influencia en la presente resolución, la decisión del Comité 

Europeo de Derechos Sociales, en cuanto va a cuestionar la indemnización tasada y topada de 

la regulación en España del despido improcedente por vulneración de [...] la Carta Social 

Europea, tal como se ha difundido en los medios de comunicación". 

Así, apuntan que la Carta Social Europea forma parte del ordenamiento jurídico español, en 

cuanto los tratados internacionales son de aplicación directa y prevalece la norma internacional 

sobre la interna. Añaden que esta carta introduce en el ordenamiento jurídico nacional el derecho 

a la protección frente al despido sin causa, que queda reforzado con la labor del Comité Europeo 

de Derechos Sociales a través de su sistema de informes. "El Comité Europeo de Derechos 

Sociales es la instancia suprema de garantía, equivalente al Tribunal Europeo de Derechos 

Humanos", dice la sentencia. 

Recuerda que la Carta establece el derecho de la persona despedida de forma injustificada de 

recurrir a un organismo imparcial y la garantía a una indemnización adecuada o reparación 

apropiada ante un despido injustificado o sin causa. 

Cálculo de la cuantía 

La Carta Social Europea deja en manos de los jueces el importe de la indemnización adicional 

para evitar arbitrariedades empresariales, con el tope de que esta reparación "sea proporcional 

a la pérdida sufrida y que sea suficientemente disuasoria para el empleador", apunta la sentencia. 

Bajo estas consideraciones, el tribunal señala que la indemnización adicional de 30.000 euros 

repara l daño del despido ya que es la suma que hubiera percibido durante el año prometido de 

trabajo. 

"Por consiguiente, la expectativa de un trabajo de un año, que motivó la extinción del contrato 

anterior, [...] debe suponer el daño reparable que la norma contenida en el artículo 24 de la Carta 

Social Europea delimita como una indemnización adecuada o una reparación apropiada, y es 

que el elemento esencial que nos encontramos es la inexistencia de una mínima respuesta 
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justificatoria al trabajador sobre la causa de extinción, pues no es de recibo la referencia verbal 

a un error", concluye. 

El Comité Europeo de Derechos Sociales avanzó en marzo la respuesta a UGT que denunció en 

marzo de 2022 que el coste del despido en España incumplía la Carta Social Europea porque 

era asequible y nada disuasorio. Sin embargo, el documento de la resolución aún no se ha hecho 

público. 

 

https://www.eleconomista.es/legal/noticias/12806008/05/24/un-juez-concede-una-

indemnizacion-adicional-por-despido-de-30000-euros.html 

 

P.33

https://www.eleconomista.es/legal/noticias/12806008/05/24/un-juez-concede-una-indemnizacion-adicional-por-despido-de-30000-euros.html
https://www.eleconomista.es/legal/noticias/12806008/05/24/un-juez-concede-una-indemnizacion-adicional-por-despido-de-30000-euros.html

	Índice
	LEY CONCURSAL
	Los clientes de FTX recuperarán todo su dinero con intereses

	SECTOR FINANCIERO Y EMPRESARIAL
	El escalón para ser socia: las mujeres ocupan la base, pero la cúspide sigue siendo masculina
	El mercado eléctrico pone de acuerdo a PSOE y PP: funciona a la perfección
	Sabadell hace público que BBVA no subirá la oferta y cae un 4,3% en Bolsa
	Cuerpo matiza a Díaz y ve garantías para la competencia bancaria
	BBVA avisó la semana pasada a Competencia de la posible fusión La CNMC recuerda que deberían asumir compromisos antes
	BBVA y Sabadell comparten 71 accionistas, cruciales si hay fusión
	De Cos: " Una excesiva concentración crea bancos demasiado grandes para caer"
	El Banco de España exigirá a la banca 14.000 millones más en reservas de capital
	La Audiencia Nacional da la razón a la CNMV al rechazar una opa forzosa en Codere
	El BCE mantiene 28.000 millones de deuda de más de 20 empresas españolas
	Los desafíos éticos de la carrera de la inteligencia artificial
	China quiere crear su propio ChatGPT

	MACROECONOMIA
	El CES advierte de que si la UE no convierte en estructurales los fondos 'Next Generation' se incumplirán las reglas fiscales
	Hacienda devuelve a las empresas 12.300 millones de Sociedades, máximo histórico
	Primer juez que reconoce que España vulnera el despido: da una indemnización adicional de 30.000 euros


